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Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO. 
Al inaugurar el 65 Evento Nacional

Deportivo del Tecnológico Nacional de
México, que por sexta ocasión se
realiza en la entidad, el gobernador
Esteban Villegas les expresó a los
participantes, "bienvenidos a esta
tierra, Durango es su casa y así se van
a sentir”; más de dos mil 600 alumnos
deportistas de todo el país
participarán en la justa deportiva. 

El “Huélum, Huélum ¡Gloria!” resonó
al unísono el estadio de beisbol
Francisco Villa, donde el gobernador
junto al árbitro profesional Marco
Antonio “el Gato” Ortiz, dieron por
inaugurados los juegos deportivos
donde atletas y entrenadores
demostrarán su talento en las diversas
disciplinas que se llevarán a cabo del
14 al 19 de octubre.

"Esteban es un referente amigo del
Tecnológico, sin él, este año no hubiera
sido posible la inauguración de estos
juegos deportivos”, expresó el director
del Tecnológico de Durango, Guillermo
de Anda Rodríguez, al mismo tiempo

que reconocía el apoyo y respaldo del
Gobernador en la educación.

También, destacó que desde que los
deportistas visitantes pisaron esta
tierra, sintieron la calidez “desde el
hotel, restaurantes y la gente con
quienes conviven, los tratarán como si
fuera su propia familia”, les dijo al
asegurar que eso sólo es posible en un
lugar donde se vive en paz y armonía,
lo cual es un gran reflejo del excelente
trabajo del gobierno de Esteban
Villegas. 

En el marco de la gran inauguración,

llena de color y emoción, el ejecutivo
estatal junto a la secretaria de
Extensión y Vinculación del TecNM,
Andrea Zárate Fuentes, entregó
reconocimientos a entrenadores de
diferentes disciplinas deportivas por
su trabajo y trayectoria. 

Al otorgar las facilidades para la
realización de este evento nacional,
una vez más, el gobierno de Esteban,
refrendó su compromiso para apoyar y
fomentar el deporte en la entidad,
motivando a los jóvenes a soñar en
grande.

Esteban inaugura Nacional
Deportivo del TecNM
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Las grandes cadenas comerciales le

quitan al mercado local hasta un 70
por ciento de las ventas informó la
presidenta de la Asociación Mexicana
de Mujeres Jefas de Empresa (AMMJE),
Diana Ocón Alvarado quien manifestó
que este efecto se nota sobre todo en
temporada de ventas altas.

“Definitivamente, sabemos que para
temporada navideña y temporada de
Buen Fin, definitivamente nuestros
principales competidores son esas
grandes empresas”, lamentó Ocón
Alvarado, quien calculó que del total
de las ventas que se tienen en
Durango, entre el 50 y el 70 por ciento
se hacen en las grandes cadenas
comerciales y es un capital que no se
queda en el estado mayormente.

“Hay mercado para todos, pero lo
que podamos nosotros extraer,
difundir y, sobre todo, convencer a los
consumidores al hacer conciencia de
que en la medida que compren en los
mercados y comercios locales, en esa
medida la economía de nuestro estado

se va a ir para arriba”, aseveró de
manera textual la líder empresarial.

Instó al comercio local a gestionar
promociones y estar cerca de los
consumidores para asegurar cuando
menos la compra y a los consumidores
a buscar el comercio local, antes que
nada, se tiene que aumentar la
competitividad, hacer lo necesario
para que esas grandes tiendas no se
lleven los clientes, que se quede el
dinero en la entidad, para que se
pueda mantener y generar empleos.

Cuestionada por medios de
comunicación señaló que aún no se
percibe la recuperación
correspondiente al último trimestre,
como se registraba en años anteriores,
definitivamente no se ha visto, octubre
ha sido todavía complicado, pero se
espera que noviembre y diciembre sí
se vea mucho mejor.

Anotó que una de las causas es que
hay poco circulante de efectivo en la
economía local, se ve que no hay tanto
dinero fluyendo, pero ahí también se
deben hacer alternativas para atraer
capital, como apostarle al turismo y a
la gente que viene de fuera.

Hasta 70 % del mercado
se queda con las grandes
cadenas comerciales
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Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.
Gracias a la beca y alimentos del

programa “Juntos por la Niñez”, que
impulsó el alcalde Toño Ochoa, casi un
centenar de niñas y niños retirados del
trabajo en las calles, viven ahora una
infancia y adolescencia sana y feliz. 

Tal es el caso del hijo de Antonio
Pacheco, de oficio ladrillero, quien le
dice al niño que “ya está recibiendo su
ayuda para que le eche más ganas y
poderle comprar zapatos, para que se
motive más”.

Para el edil capitalino Toño Ochoa y
la presidenta del DIF Municipal,
Guadalupe Ochoa Rodríguez, el
compromiso dar seguimiento a cada
caso para verificar que sigan
estudiando y construir el mejor futuro,
evitando el trabajo infantil.

Por eso, en la entrega agradeció el
apoyo de las personas de la sociedad
civil que se han sumado como
padrinos para aportar más de 145 mil
pesos para el programa que está
generando una infancia feliz.

Malena González, regidora del PAN
reconoció el esfuerzo de este gobierno
contra el trabajo infantil, ya que Juntos
por la Niñez cuenta con vigilancia
activa en cruces de calles y avenidas
principales para ayudar a más niñas y
niños.

Se construye un mejor futuro
para la niñez duranguense
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*Se perdería derrama
económica, turística, trabajo
y proyección internacional

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El presidente del Consejo de

Empresarios Jóvenes (CEJ), Alejandro
Treviño Gamboa lamentó que el
festival Sky Fest, que tiene ya varias
ediciones en Durango, esté en riesgo
de no llevarse a cabo, indicó que se
perdería derrama económica, turismo,
trabajo para las empresas locales y la
proyección internacional que se ha
dado.

Pidió entrar en un proceso de diálogo
y ver la posibilidad de que a través de
coordinación se pueda llevar a cabo
este festival en lo que sería su sexta
edición.

El Sky Fest es un festival de globos
aerostáticos que ha representado una
fiesta turística para quienes gustan de
este deporte y para ciudadanos en
general, no solo de Durango, sino de
México entero ya que se reciben
participantes y visitantes de diversos

estados, e incluso de otros países.
Este festejo se ha llevado a cabo

durante cinco años consecutivos y la
del 2023 sería la sexta edición, sin
embargo, ya se anunció que no habría
la posibilidad de llevar a cabo este,
debido a que se hace con capital de
empresarios, facilidades y una
colaboración del estado, pero este año
no se ha autorizado.

En este sentido Treviño Gamboa, dijo
que se espera que haya un acuerdo
entre los organizadores y el gobierno
para que se pueda agendar
nuevamente, ya que el año pasado, los
empresarios del CEJ participaron en las
ventas con resultados positivos.

Anotó que, “ojalá que se abra el
diálogo, escuché que hay
acercamientos, que no es un tema
concreto, ojalá que se pueda realizar;
desde el Consejo de Empresarios
Jóvenes le apostamos a que se pueda
conciliar y que se pueda llevar a cabo
el evento”, indicó al señalar que en la
edición anterior hicieron una
exposición de emprendimiento que dio
un espacio para más de 60

emprendedores jóvenes quienes
pudieron vender y promocionar sus
productos y servicios, “eso nos genera
también un espacio que sin este tipo
de festivales definitivamente no los
podríamos tener”.

Remarcó que sería lamentable ver
interrumpido un festival de este
tamaño, por que trae una derrama
económica importante, desde turismo,
ocupación hotelera y todo lo que tiene
que ver con proveeduría para la
realización de este festival, es una
proveeduría local en su mayoría,
sonidos, pantallas, es una derrama
económica importante, por eso “creo
que habrá que revalorar el proyecto,
que los organizadores lo puedan
reestructurar y que el gobierno lo
pueda volver a revisar y que lleguen a
un punto medio que pueda
convenirles a ambas partes”.

Instó al comercio local a gestionar
promociones y estar cerca de los
consumidores para asegurar cuando
menos la compra y a los consumidores
a buscar el comercio local, antes que
nada.

Empresarios lamentan que no
se vaya a realizar el Sky Fest



LUNES 16 DE OCTUBRE DEL 2023 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
LOCAL 7

DURANGO, DGO.
“DIF se llena de magia y de gente

que pone todo el corazón y con mucho
valor, creamos sueños, siempre en
beneficio de todos los que necesitan
del apoyo de esta casa del gobierno del
estado”, expresó la titular del
organismo, Marisol Rosso Rivera, al
tener un encuentro con los medios de
comunicación, quienes compartieron
una tarde amena con una charla de
concienciación para una detección
oportuna del cáncer de mama.

Agradeció a todos los que hicieron
posible el "Café Rosa", cada uno con su
esencia distinta, así como a los
asistentes por tomar un tiempo para
acudir y escuchar a manera de charla,
información de valor para la salud de
las personas.

Además, para una detección
oportuna, Marisol dijo que se les
facilitará a los comunicadores
duranguenses exámenes para
protección de ellos y sus familias.

Aprovechó para invitar a la carrera
Marea Rosa, que por quinta ocasión se
realiza en Durango y segunda en la
Laguna; con lo que se recaude se
adquirirá la Unidad Móvil Rosa,
además del apoyo de fundaciones,
cómo Renace y médicos especialistas
para colocación de prótesis mamarias
gratuitas.

En este encuentro donde se
reunieron más de 250 comunicadores
de Durango, el director de
Comunicación Social de Gobierno
Estatal, Víctor Hugo Hernández
Fuentes, reconoció la labor de DIF,
cómo un ejemplo de trabajo, por ello
agradeció el tomarse un momento de
invitar a su equipo, como a los medios
de comunicación para que sean parte
de esta experiencia.

"Estamos aquí para salvar vidas, para

que creen su propia historia", destacó
al invitar a los presentes a la cultura de
autocuidado y de su importancia de
replicar los beneficios que otorga la
administración estatal y así la
reconstrucción de Durango llegué a
cada rincón.

Finalmente, Sarah Maldonado,
vocera de DIF Estatal, felicitó a todas y
todos los que se han involucrado en
esta dinámica, que va llegando a más
personas en beneficio de su salud.

Medios de comunicación
se unen al Café Rosa
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DURANGO, DGO.
Con el propósito de generar las

mejores condiciones de tranquilidad al
interior y exterior del Colegio de
Ciencias y Humanidades (CCH), Toño
Ochoa lleva el programa Moviéndonos
Seguras, para modificar el entorno y
tener una mayor protección y
tranquilidad. 

La directora del plantel, Sara Beatriz
Gamero López y la presidenta de la
sociedad de alumnos, Laura Daniela
Villa Bañuelos, agradecieron el interés
de Toño Ochoa por prevenir la
violencia, así como las pláticas
constantes que realiza la Dirección
Municipal de Seguridad Pública.

Se llevó acabo el recorrido de
diagnóstico para prevenir el acoso
callejero, así como otras conductas, al

igual que se ha hecho en 9 espacios
intervenidos, indicó Mina Argumedo
García, directora del Instituto
Municipal de la Mujer. 

Dentro de las mejoras que se harán,
destacó la limpieza, desmalezado,
reparación de luminarias, además de
señalética y reductores de velocidad,
mismas que ya fueron turnadas a los
enlaces de las dependencias
correspondientes.

“Moviéndonos
Seguras” en el CCH
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Este fin de semana se llevó a cabo la

cuarta Jornada de Orientación Jurídica
Gratuita en el Colegio de Ciencias y
Humanidades (CCH) de la Universidad
Juárez del Estado de Durango UJED; el
presidente del Consejo Estatal
Ciudadano, Jorge Mojica Vargas indicó
que posterior a desarrollar las jornadas
en la ciudad procederán a los
municipios.

Esta fue la cuarta orientación que se
lleva a territorio y así se va a continuar
en diversos polígonos de la ciudad, y
posteriormente cerca de los meses de
noviembre y en diciembre se va a
comenzar a salir a los municipios con
la intención también de llevar la ayuda
y asesoría jurídica; se tienen previstos
en primer lugar municipios como
Lerdo, Santiago Papasquiaro y
Guadalupe Victoria.

En esta jornada llevada a cabo en el
CCH se atendieron más de 100
necesidades; fueron 80 personas y más
del 20 de ellas requirieron doble o
triple orientación. 

EL PODER JUDICIAL REGRESA A
SU MIRADA A LOS CIUDADANOS
Durante esta cuarta jornada de

Orientación Jurídica en el CCH, la
magistrada presidenta del Poder
Judicial, Yolanda de la Torre Valdez
manifestó que hoy el Poder Judicial
regresa la mirada a los ciudadanos, a

la gente.
Indicó además que esta ocasión ante

la necesidad que se ha plateado por
parte de los ciudadanos se incluyó la
labor del Colegio de Notarios Públicos,

a fin de promover las acciones que
están dentro de su cancha, desde
testamentos, aprovechando que el mes
del testamento se amplió durante el
mes de octubre.

Más de 100 atenciones en jornada
de orientación jurídica en CCH
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DURANGO, DGO.

Es increíble como el gobierno de
Morena quiere “ahorcar” al Poder
Judicial de la Federación (PJF) con el
cuento de la austeridad; “no se trata
de eso, se trata de someterlo”; por eso
llamó a la sociedad toda, a defender al
sistema político democrático
constitucional del país, porque de no
hacerlo “nos vamos a arrepentir
nosotros y lo pagarán muchas
generaciones”.

El diputado del PRI, Ricardo Pacheco
Rodríguez afirmó que mientras el
presidente de la República pretende
gastar dos billones de pesos a su gusto
y a sus anchas -sin rendir cuentas,
como lo ha hecho siempre-, quiera
“ahorcar” al PJF, cuando su
presupuesto no llega al uno por ciento
de esos dos billones de pesos.

Dijo que por más que el presidente
intente dominar al Poder Judicial de la
Federación no va a lograrlo, “espero
que no lo logre”; porque eso sería

transformar al sistema político
mexicano en una cosa distinta por la
que hemos luchado los mexicanos por
muchos años.

Los actuarios, los jueces, los
magistrados, los proyectistas y los
ministros de la Corte, son hombres y
mujeres preparados, la mayoría en
nuestras escuelas públicas,  con una
alta capacidad y un alto entendimiento
de la función jurisdiccional; a ellos les
va a tocar resistir y deseó que no sea
por mucho tiempo, solamente por el
último tramo que le resta a “este
destructor gobierno”. 

Recordó el legislador priista como
desde el inicio de esta legislatura local,
se puntualizó sobre el rumbo que
llevaba el gobierno de Morena, y ese
rumbo era el destruir las instituciones
democráticas del país, “y lo está
haciendo como parte de un manual”.

Indicó Pacheco Rodríguez que el
gobierno de Morena no ha podido
someter a dos instituciones “y media”:
el INAI,  por la vía del mandamiento
judicial, funciona de manera

excepcional, precisamente porque la
Corte ordenó que se mantuviera
sesionando, en tanto que el Poder
Legislativo, “sumiso ahora al poder
presidencial”, logra consensuar el
nombramiento de los consejeros que
faltan.

Al INE, lo citó como una mitad
dominada por el Ejecutivo, “porque
pareciera que empiezan a despertar,
pero luego se aletargan”. Agregó que
el presidente está abierta y
francamente violando la Constitución
todos los días, concretamente el
Artículo 134 de la Carta Magna “y
continúa como si  nada”. El INE debe
retomar su función fundamental, que
es proteger a la democracia mexicana,
sentenció.

Pidió a sus compañeros diputados
elevar la voz para que haya claridad
sobre su desacuerdo con estas
prácticas. Se mostró seguro que al final
de cuentas,  se discutirán en los
tribunales  “estas barbaridades que
ahora procesas los disputados de
Morena en el Congreso de la Unión”.

El gobierno de Morena quiere
someter al Poder Judicial
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
En el estado de Durango se tienen

contabilizados mil 746 embarazos en
adolescentes, informó el Laura Cecilia
Rodríguez Franco, procuradora de
Niñas, Niños y Adolescentes del DIF
Estatal.

La gravedad de este asunto radica en
que esto significa alrededor de 183.8
menores en embarazo por mes, o lo
que es lo mismo, estos números
implican que 6.1 niñas por día se dan
cuenta que están embarazadas, en
promedio.

La entrevistada explicó que esto
desafortunadamente es multifactorial,
y va de la mano con los problemas de
violencia intrafamiliar que va en
contra de los menores de edad y que
desafortunadamente incluye un gran
número de agresiones sexuales, que
van en incremento. Y es que en este
sentido, es de recordar que las

relaciones sexuales con menores de
edad son un delito.

Agregó que desafortunadamente,
este tipo de violencia, como muchas,
se ha normalizado y se ve así entre la
gente, esta situación se ha visto en las

orientaciones jurídicas que se hacen
en territorio y ahí se acercan personas
y ven estos hechos como casi
normales, cuando es algo que deben
denunciar independientemente de
quien sea el responsable.

Mil 746 adolescentes embarazadas en el estado

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La Fiscalía Anticorrupción detuvo

una exservidora pública adscrita al
Registro de Vehículos de procedencia
extranjera, ella fue detectada con cinco
chips y engomados que obtuvo de
manera ilegal de su lugar de trabajo;
fue condenada a una sentencia de un
año y medio de prisión y una multa
para reparación de daños por el orden
de 350 mil pesos 

La Fiscalía Especializada en Combate
a la Corrupción informó a través de un
comunicado que la exservidora Gladys
Karina ha pagado 350 mil pesos a la
Secretaría de Seguridad Pública del
Estado de Durango, en concepto de
reparación del daño por los delitos de
falsificación, alteración y uso indebido
de documentos públicos. 

La acusada se acogió a un
procedimiento abreviado y aceptó su
culpabilidad en el delito mencionado.
Además del resarcimiento de los daños

causados a la hacienda pública estatal,
el Juez de la causa le impuso una pena
de un año 6 meses de prisión y multa.

EL CATEO Y ARRESTO
Fue el 14 de julio del año en curso,

después de recibir una denuncia
anónima e iniciar la carpeta de
investigación correspondiente, que el
agente del Ministerio Público
especializado obtuvo del juez de
control orden de cateo del domicilio
particular de la imputada, en cuyo
interior se encontraron cinco
engomados con chip del Registro
Público Vehicular que valiéndose de su

empleo sustrajo ilegalmente de las
oficinas de la Secretaría de Seguridad
Pública del Estado; por lo que en esa
misma fecha fue detenida por la Policía
Investigadora de Delitos de la Fiscalía
anticorrupción y vinculada a proceso
penal. 

Según la regulación de la Ley del
Registro Público Vehicular, los
adhesivos deben ser colocados por
personal autorizado en los
automóviles que se someten a registro
y sólo pueden ser expedidos en las
instalaciones de la Secretaría de
Seguridad Pública Estatal.

Detienen exservidora del registro de
vehículos
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DURANGO, DGO.
Atender la salud mental de la gran

familia duranguense y prevenir la
violencia es la meta del programa
integral que crearán el Instituto
Municipal para el Desarrollo Humano
y de Valores junto con la Dirección
Municipal de Salud Pública

Trabajarán en equipo para establecer
acciones que rijan la agenda
gubernamental, conforme a un punto
de acuerdo aprobado en sesión de
Cabildo.

El regidor Antonio Morales Guzmán,
precisó que una de cada ocho personas
en el mundo padece algún problema
de salud mental, de ahí la importancia
de este programa, expuesto en un
punto de acuerdo de regidores priistas. 

La atención para prevenir el suicidio,
adicciones y otros riesgos
psicosociales, no obedece a colores

partidistas, destacó Gabriela Vázquez
Chacón.

Así como el gobernador Esteban
Villegas y Toño Ochoa, “todos estamos

haciendo esfuerzos en favor de la salud
de la sociedad, que responden a un
interés genuino de proteger a nuestra
gran familia”, subrayó la regidora.

Se aprueba la integración del
Programa Preventivo de Salud Mental
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DURANGO, DGO.
“Juntos estamos reconstruyendo

Gómez Palacio, y con Lety, le está
regresando el brillo a este municipio”,
expresó el gobernador Esteban
Villegas Villarreal al supervisar, los
avances la pavimentación de bulevares
como el Carlos Herrera Araluce y San
Carlos.

El titular del Poder Ejecutivo, recordó
que primero había que estabilizar a
Durango, después reconstruirlo y

luego iniciar los nuevos proyectos para
todo el estado; ya empezaron los
trabajos de reconstrucción de la ciudad
completa y la idea es poder hermosear
Gómez Palacio, no solamente en
pavimento, sino también con arbolado,
mencionó.

Estas acciones de mejoramiento
brindarán a los gomezpalatinos, calles,
avenidas y bulevares en condiciones
dignas, ya que durante años
estuvieron en el olvido y sin recibir

atención, por eso “con el apoyo del
Gobernador vienen mejores cosas”,
destacó la alcaldesa Lety Herrera Ale.

Los trabajos  que se realizan dichas
arterias viales que mejorarán la
fisonomía de la ciudad lagunera,
consisten en la construcción de
banquetas perimetrales, guarnición y
concreto estampado en el camellón
central, donde además, se colocarán
palmas, a fin de regresarle el brillo a
Gómez Palacio.

Esteban y Lety
reconstruyen bulevares y
calles en Gómez Palacio
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DURANGO, DGO.
La Facultad de Odontología de la

Universidad Juárez del Estado de
Durango (UJED) celebrará 50 años de
historia. Para este magno evento, la
institución organiza una serie de
actividades que buscan reforzar la
identidad y el sentido de pertenencia
de su comunidad, según informó
Gamaliel Ortiz Sarabia, director de la
Facultad.

“Hace ya casi un año que
comenzamos los preparativos para
esta celebración. Hemos tomado en
cuenta las opiniones y sentimientos de
todos los miembros de nuestra
comunidad, desde estudiantes hasta
personal administrativo, académicos e

investigadores. Todo ello con el
propósito de consolidar nuestra
identidad”, expresó Ortiz Sarabia.

El programa conmemorativo pone
énfasis en la formación integral de los
estudiantes. Incluye un congreso que
contará con la participación de
ponentes de renombre internacional,
así como diversas actividades
deportivas y culturales que
fortalecerán el espíritu comunitario.

“Desde su creación, la Facultad ha
formado profesionales exitosos que
han respondido a las necesidades de
atención dental en Durango. A lo largo
de estos años, hemos adaptado y
renovado nuestros programas de
estudio para garantizar su relevancia

y pertinencia en el ámbito actual”,
comentó el director.

Como parte de las celebraciones, se
llevó a cabo un concurso para diseñar
el logotipo conmemorativo del 50
aniversario de la Facultad. Este
emblema, elegido por su significado
profundo para la comunidad
odontológica, simbolizará medio siglo
de logros y desafíos superados.

Para aquellos interesados en unirse a
estas celebraciones, se proporcionará
información detallada en las redes
sociales oficiales de la Facultad. Ahí se
publicarán las fechas oficiales y los
requisitos para ser parte de este hito
en la historia de la Facultad de
Odontología de la UJED.

La Facultad de
Odontología celebrará
50 años de historia
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DURANGO, DGO.
Con personal capacitado, mejores

condiciones laborales y un ambiente
digno y saludable para las operadoras
que atienden a las mujeres que más lo
necesitan, el Gobierno de Esteban
Villegas a través de la Secretaría de
Seguridad Pública, fortalece la
funcionalidad del Programa
Esmeralda, informó Óscar Galván
Villarreal, titular de dicha
dependencia.

“En Durango no vamos a permitir
que ninguna mujer sea violentada, por
eso es fundamental que desde el
interior, se generen los cambios que
permitan mejorar la atención que se
brinda a las niñas y mujeres en esta
situación”, aseveró el secretario al
hacer entrega de reconocimientos por
años de servicio a las operadoras que
brindan atención especializada a
través de la línea 911, en el marco del
Día Mundial de la Salud Mental.

Ponemos en marcha acciones que
permiten mejorar las condiciones
laborales de quienes forman parte del
Programa Esmeralda, desde

capacitaciones de contención para
contrarrestar el desgaste emocional
por la naturaleza de sus funciones, así
como un aumento de salario que
permita una mejor calidad de vida de
ellas y sus familias, destacó Galván
Villarreal.

Por su parte, la coordinadora
operativa de dicha estrategia de
ayuda, Edith Rivera Ramírez, reconoció
a nombre de sus compañeras, los
cambios favorables que han vivido en
lo que va de esta Administración, ya
que representan un apoyo importante
para la operatividad en la atención a
mujeres víctimas de violencia tanto en
Durango como en La Laguna.

Destacó que ya se cuenta con mejor
equipamiento de computadoras,
unidades móviles y se ha contratado a
más personal con la finalidad de dar
una mejor atención a la ciudadanía y
fortalecer este programa; han recibido
talleres y platicas en atención a la
salud mental de las trabajadoras, así
como un incentivo económico.

Acompañaron al Secretario de

Seguridad Pública en esta entrega de
reconocimientos,  Miguel Ángel Preza
Estrada, subsecretario General de
Gobierno y el diputado local, Alejandro
Mojica Narváez, quienes coincidieron
en que el trabajo que realizan las
operadoras para poder atender
situaciones de crisis y es una gran
labor que viene a ayudar a las mujeres
más vulnerables.

Cabe mencionar que el Programa
Esmeralda se caracteriza por ser un
servicio de primer contacto a través
del teléfono de emergencia 9-1-1, que
brinda atención a las 24 horas, los 365
días al año, donde las Operadoras de
Intervención en Crisis acompañan,
canalizan y dan apoyo asistencial. 

En la Unidad Móvil del programa,
brindan atención inmediata en casos
de violencia familiar extrema en
materia legal, psicológica y de trabajo
social a través de un equipo
multidisciplinario, ponderando el
resguardo de las víctimas y
encausando las acciones a las diversas
áreas de competencia de la Red de
Apoyo del Programa Esmeralda.

Gobierno de Esteban fortalece
Programa Esmeralda
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El Colegio de Ciencias y

Humanidades de la Universidad Juárez
del Estado de Durango (CCH-UJED)
promueve entre sus estudiantes la
conciencia medioambiental y la
solidaridad. Así, se realizan campañas
de limpieza en las que se invita a los
alumnos a mantener en óptimas
condiciones sus salones, a borrar los
grafitis de las mesas y a cuidar las
áreas verdes. Además, se les alienta a
colaborar en campañas de donación
destinadas a escuelas o fundaciones,
actividades que, además de contribuir
al bienestar comunitario, les permiten
cumplir con su servicio social. 

Karen Ivonne Martínez Vázquez,
coordinadora del área de servicio social
del CCH-UJED, destacó la diversidad de
actividades organizadas con el
objetivo de sensibilizar a los
estudiantes sobre la importancia del
medio ambiente y el valor del
altruismo a través de donación de
víveres o artículos que sean de
beneficio para otras personas. Entre
estas acciones, destacan las iniciativas
para liberar el servicio social mediante
la colaboración con diversas
instituciones, como la Escuela de
Música de la UJED, donde pueden
integrarse al grupo de jazz, por
ejemplo. 

Además, se tiene un convenio con el

Museo Bebeleche, donde los
estudiantes pueden prestar su servicio
como guías y, posteriormente, podrían
tener la oportunidad de quedarse a
trabajar ahí. “Estas múltiples
actividades se realizan gracias al apoyo
de la directora Sara Gamero López,
quien ha diversificado las opciones
para que los estudiantes puedan
cumplir con su servicio social. De
hecho, a finales de octubre
organizaremos una colecta de
despensas para donarlas a una casa-
hogar o a alguna fundación. Nuestros
estudiantes siempre muestran gran
compromiso y participación en todas
las iniciativas propuestas", concluyó
Martínez Vázquez.

Se promueve el cuidado del
medio ambiente en el CCH
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

Elementos del Agrupamiento
Violeta, adheridos a la Dirección de
Seguridad Pública y Protección
Ciudadana de Gómez Palacio,
impartieron la plática “Violencia en el
Noviazgo”, a alumnos del Programa de
Atención a Menores y Adolescentes en
Riesgo (PAMAR), con la finalidad de
enseñarles a identificar conductas
violentas en el noviazgo y a
sustituirlas por hábitos de apoyo  y
respeto mutuo.

Melissa Ramos Granillo, responsable
del agrupamiento, comentó que, una
vez que se visibilizan las conductas

violentas, ya sea de índole físico,
psicológico o sexual, los jóvenes tienen
más herramientas para poder
establecer límites, pues muchas de
estas conductas se han normalizado e
incluso disfrazado de amor, cuidado o
protección. 

“La presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale, nos ha dado indicaciones
para redoblar esfuerzos para
reconstruir las condiciones de
seguridad para las mujeres, si bien es
cierto que los índices de violencia de
género han disminuido, es necesario
trabajar de manera permanente para
erradicarla, y una forma de lograrlo es
inculcando modelos sanos de
relaciones de pareja”, expresó la

funcionaria.
Durante la charla se hizo énfasis en

que las relaciones basadas en los celos,
reclamos y el control de la otra
persona, permiten gradualmente la
aparición de la violencia en el
noviazgo, por ello es importante
trabajar la confianza entre los
integrantes de la pareja, pero sobre
todo, la confianza en uno mismo.

Finalmente, Ramos Granillo comentó
que estas son acciones que cualquier
plantel educativo puede solicitar
marcando al 8717140317 o visitando
las instalaciones de la Seguridad
Pública, ubicadas sobre el bulevar José
Rebollo Acosta 560, colonia Armando
del Castillo Franco.

Agrupamiento Violeta
imparte charla para prevenir
la violencia en el noviazgo
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Justo cuando soplaba un tenue  aire

frío y húmedo en Durango, la plaza IV
Centenario  se fue llenando  de
durangueses ávidos de nostalgia, toda
una generación que se enamoró con
sus grandes canciones, que las cantó,
por eso, la mayoría llegaba en pareja,
la ocasión lo ameritaba y la noche
estaba servida como para enamorarse
de nuevo  o reconciliarse  con el amor
en el marco del Festival Revueltas
2023.

Mientras tanto en camino ,venia  un
caballero elegante y distinguido de la
canción romántica, de esos pocos que
todavía quedan, preparaba su voz, un
enamorado que lanzaría sus letras
como dardos envenenados pero de
amor con excelente calidad, inmerso
en selecto repertorio que lo ha venido
acompañado por años.

Así Durango se convirtió en un
“Waterloo”, con una Plaza IV
Centenario a reventar  y  que por
instantes desesperaban ante el deseo
de ya ver en el campo de batalla a José
María Napoleón, quien justo pasadas
las 20:00 horas saltó  al escenario para
disparar sus primeras notas de amor
“De vez en vez”,  “Corazón Bandido ”
y “Quisiera,

“Durango, muchas gracias, hace
tanto que no estaba aquí, estoy muy
contento de estar en un lugar como

este,  gracias por permitirme seguir
cantando esas canciones que me han
permitido llegar a ustedes”, fueron las
primeras palabras que dirigió a los
asistentes que lo avecinaban mientras
se podía ver un semblante de emoción
y sentimiento al mismo tiempo en su
rostro.    

Parejas tomadas de la mano, mujeres
sollozando, los incrédulos que no
apartaban la mirada del escenario, los
que trasmitían en vivo por las redes
sociales y los que levantaban la bebida
en cada canción, fueron algunos de los
personajes que disfrutaron de la voz,
de la palabra, de los relatos y
anécdotas que salían del poeta de la
canción, luego vino un ramillete de
éxitos  clásicos   como   “Celos” , “Amor
de habitación”,  “Leña verde”,
“Después de Tanto”, “ 30 años”,  que
robaron  suspiros y aplausos por parte
de los asistentes. 

Un momento emotivo vino cuando
Napoleón recordó al príncipe de la
canción José José con canciones que
escribió para él como “Tu primera
vez”, “Aún sigo de pie”, “Mientras
llueve” y “¿Y para qué?” para
continuar con  canciones como
“Cuando se pierde a un amigo”,  “Ella
se llamaba Martha”, “Sin tu amor” ” y
“Pajarillo”, ésta última de las mas
aclamadas y aplaudida por parte de los
asistentes.

Otros  de los momentos de la noche

fue cuando Napoleón invitó al
escenario a su hijo José María, para
hacer un dueto e interpretar uno de
sus grandes himnos y ganadora el
Festival OTI: “Hombre”, la cual fue
cantada por todas las almas postradas
en la plaza para poner fin con  su
mayor éxito  “Vive”, una de las
grandes obras de José María Napoleón,
en donde ganó esta batalla de
sentimientos,  una guerra de amor en
donde al final, como el general francés
en Waterloo, se rindió ante el aplauso
y admiración de los duranguenses.

Napoleón conquista a Durango en una batalla de amor y sentimientos 
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.

Son ya 686 veces que  Ismael  Peraza
pregunta  ¿Un urinario? , tal vez el
primer indigente que llegó a Durango
y que  sigue contando sus historias
muy a su estilo  y a su  manera , así es
“El Hombre de la Rata” , monólogo de
Gilberto Pinto,  bajo la dirección de
Saúl  García  Mesta  (+)  y con la
extraordinaria actuación de Víctor
Hugo Galván quien en esta ocasión se
hizo presente en el marco del Festival
Revueltas 2023.

Con más de 30 años interrumpidos y
próximo a cumplir las 700

representaciones, esta puesta en
escena ha pisado lugares inesperados
como  Colombia, Perú, Ecuador, Cuba,
Panamá y Venezuela, la puesta en
escena es un constante
cuestionamiento de un hombre
(Ismael) que por momentos muestra
que es él cuerdo  y los asistentes los
locos que ocasiones no saben que
contestar ante sus constantes
preguntas en donde al final busca
encontrar  respuestas  sobre la
dignidad y el amor.

Víctor Hugo Galván, duranguense
por adopción,   cuenta con más de 35
años de trayectoria artística, fue
fundador de la mano con Saúl García
Mesta (+), del grupo de Teatro
Experimental Independiente de

Durango, ha tenido participación en
diversos montajes teatrales a nivel
local, nacional e internacional
representado a Durango en 5 muestras
nacionales de teatro. 

Esta presentación de “El Hombre de
la Rata” dentro del Festival Revueltas
en su emisión 2023 y que tuvo como
lugar el Teatro Victoria, fue la numero
686, y fue dedicada  a su amigo Jorge
Alberto (qepd),  está  próxima a
cumplir las 700 representaciones, meta
que el actor se ha trazado y que sin
duda lo logrará  porque es un clásico
que nunca pasa de moda y cada
representación nunca será la misma en
contenido, pero eso si siempre
preguntado si usted  sabe dónde
encontrar...un urinario. 

“El Hombre de la Rata”, próximo a
cumplir las 700 representaciones
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Con el  espectáculo multidisciplinario

“Aguascalientes, un viaje al corazón”
en donde se contó  con la participación
de más de 50 artistas en escena
desarrollando cuadros de danza,
música y teatro apoyados del uso de la
tecnología, los duranguenses  fueron
testigos  del gran talento de jóvenes
hidrocálidos que dejaron en corazón
en el escenario  el marco  del  Festival
Revueltas en su emisión 2023.

Previo al evento que se desarrolló en
el Teatro “Ricardo Castro”,  el Director
del Instituto de Cultura del Estado de
Durango (ICED), Francisco Javier Pérez
Meza, en representación del Gobierno
del Estado de Durango, y del Director
del Instituto de Cultura de
Aguascalientes, Alejandro Vázquez
Zúñiga, dieron la bienvenida a los
asistentes quienes disfrutaron y
conocieron  las entrañas de la historia
y cultura del estado de Aguascalientes
quienes el estado invitado de este
Festival.  

La historia trata a sobre un grupo de

turistas con diferentes propósitos,
entre negocios, convecciones que se
encuentran en el aeropuerto
internacional de Aguascalientes,
donde esperan quien les dé
información y los guíe, sin embargo,
una pequeña confusión con un guía de
turistas en su primer día de trabajo,
causó  un enredo que los hará
descubrir mediante la música y la
danza, el alma de Aguascalientes con
todos los tesoros artísticos y culturales

que el estado ofrece. 
Aunque hubo  música y teatro, la

base de este espectáculo fue el baile,
con corografías llamativas y perfectas
que conquistaron a los asistentes   en
un evento que duró alrededor   80
minutos se ha consolidado como la
más importante tradición de la Feria
Nacional de San Marcos, ya que
muestran a Aguascalientes en todo su
esplendor bajo la dirección de Rubén
del Toro.

Ferial de Aguascalientes en
el Festival Revueltas 2023
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.

En el marco del Festival Revueltas
2023  y teniendo como lugar el
histórico Teatro Victoria, la compañía
de teatro  Producciones Teatrales Faro
bajo la dirección Fátima del Rosario,
presentó  la obra clásica de José
Zorrilla, “Don Juan Tenorio”,  drama
romántico  que fuera publicado en
1844 y hasta la fecha sigue siendo
considerado  como uno de los clásicos
del teatro.  

Esta historia narra la vida de don
Juan Tenorio, un hombre que presume
de ser un conquistador, de tener a
todas las mujeres que desea en sus

brazos. Por eso, lleva a cabo una
apuesta con don Luis Mejía: quieren
ver quién es capaz de conquistar a más
mujeres en un año, en ese sentido los
asistentes fueron testigos de los
amoríos de este personaje que robo
suspiros a las asistentes con un teatro
lleno.  

En el elenco  participaron Jorge
Torres, Jesús Valdéz, Omar Núbez, Luis
Mario Ramírez, José Ángel Juárez,
Daniel Hernández, Adriana Carrola,
Juan Carlos Cárdenas, Jocelyn Flores,
Isabel Peraza, Mario Rentería, Mónica
Ríos, Amili Carrola, Rayo Casas,
Geraldy Arce, Amanda Leyva y Beatriz
Cossío todos ellos dirigidos por la
actriz duranguense Fátima del Rosario.

“Don Juan Tenorio” roba
suspiros en el Revueltas 
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Edith Rangel impresiona en
los 400 metros planos de
los Juegos Intertecnológicos

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO
La emoción y la competencia están

en pleno apogeo en los Juegos
Intertecnológicos 2023, y una atleta ha
destacado en la primera jornada del
atletismo: Edith Rangel. Esta talentosa
corredora sorprendió a todos al
terminar como la segunda sembrada
en la competencia de 400 metros
planos.

Edith Rangel, representante de su
instituto en estos juegos, dejó su
marca al cronometrar un tiempo
asombroso de 59.69 segundos en la
primera fase de la competencia de 400
metros planos. Este logro no solo le
aseguró un lugar en la final de la
prueba, sino que también la estableció
como una de las contendientes a
vencer en este evento deportivo.

AArrrraannccóó  eell   aattlleettiissmmoo  eenn  eell   iinntteerr
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Los 400 metros planos son una
disciplina atlética que combina
velocidad, resistencia y estrategia. Los
atletas que compiten en esta prueba
deben mantener una velocidad
constante durante todo el recorrido,
sin importar las curvas, rectas y
cambios de ritmo en la pista. La
capacidad de Edith para mantener un
ritmo constante y fuerte le valió el
reconocimiento y la admiración de
todos los presentes.

El tiempo registrado por Edith
Rangel en la fase eliminatoria no solo
la aseguró un lugar en la final, sino
que también la posicionó como una
seria competidora en la lucha por el
oro. Su enfoque, dedicación y
determinación en los entrenamientos
y competencias han dado sus frutos y
ahora, la atleta se encuentra a un paso
de la gloria en los Juegos
Intertecnológicos.

Edith Rangel ha demostrado que su
compromiso con el atletismo y su
pasión por el deporte la han llevado a
alcanzar un nivel de excelencia. Su
actuación en la primera jornada del
atletismo de los Juegos
Intertecnológicos 2023 es un
testimonio de su arduo trabajo y
talento innato.

Todos los ojos estarán puestos en
Edith Rangel en la final de los 400
metros planos. Los aficionados y

competidores anticipan una
emocionante competencia en la que
esta talentosa atleta buscará el oro y
la gloria para su instituto. Sin duda, su
actuación en estos juegos será una

fuente de inspiración para atletas de
todas las edades y niveles,
demostrando que con determinación y
esfuerzo, los sueños pueden hacerse
realidad en el mundo del deporte.
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Emocionante jornada de
apertura en el baloncesto de
los Juegos Intertecnológicos
2023

Por Ángel Castillo
DURANGO DGO 
La primera jornada del baloncesto en

los Juegos Intertecnológicos 2023
brindó una emocionante dosis de
acción en las categorías varonil y
femenil. Los equipos del Instituto
Tecnológico de Durango (ITD)
compitieron en una intensa batalla en
busca de la victoria en sus respectivos
encuentros.

En la categoría de baloncesto varonil,
el ITD se enfrentó al Instituto
Tecnológico de Chihuahua en un
emocionante partido que dejó a los
espectadores con la adrenalina a flor
de piel. El equipo del ITD mostró su
destreza en la cancha, anotando un
total de 80 puntos y asegurando una
victoria sólida contra el equipo de
Chihuahua, que registró 68 puntos.
Este impresionante desempeño en la
cancha da un claro indicio de que el
ITD es un competidor a tener en
cuenta en los Juegos Intertecnológicos
2023.

Por otro lado, en la emocionante
competencia de baloncesto femenil, el
ITD se enfrentó al Instituto Tecnológico

de Nuevo Casas Grandes. Este partido
fue un verdadero choque de titanes en
la cancha, con ambos equipos

NNoocchhee  ddee  ccoonnttrraasstteess  
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luchando incansablemente por la
victoria. Al final, el marcador fue
increíblemente ajustado, con el ITD
anotando 66 puntos y el equipo de
Nuevo Casas Grandes anotando 67.
Este resultado subraya la intensa
competencia y el espíritu de lucha de
ambos equipos, lo que promete
partidos igualmente emocionantes en
las próximas jornadas.

La jornada de apertura en el
baloncesto de los Juegos
Intertecnológicos 2023 estableció un
estándar alto para la emoción y la
competencia en las canchas. Los
equipos del ITD han demostrado su
compromiso con el deporte y su
determinación de luchar por el éxito
en este prestigioso evento deportivo.
Los aficionados y competidores están
ansiosos por ver qué les depara el
futuro a medida que avanza la
competencia y los equipos se
enfrentan a desafíos cada vez mayores.

Los Juegos Intertecnológicos 2023
prometen brindar emocionantes
encuentros deportivos y momentos
memorables. Los equipos del ITD ya
han demostrado que están dispuestos
a dar lo mejor de sí en el baloncesto y
representar con orgullo a su instituto.
Sin duda, los fanáticos pueden esperar
con entusiasmo las próximas jornadas
y los emocionantes enfrentamientos
que están por venir en este
emocionante evento deportivo.
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Cientos de ciclistas rodaron
de Durango a la Laguna

Por Ángel Castillo
Durango Dgo 
Durango vivió un emocionante

evento ciclista con la celebración del
Coconal, una competencia que atrajo
a cientos de apasionados del ciclismo.
En una jornada repleta de desafíos y
camaradería, los ciclistas recorrieron
un largo tramo que se extiende desde
la caseta de aeropuerto en Durango
capital hasta la caseta en León
Guzmán, ubicada en la comarca
lagunera.

El escenario que rodeó a los
participantes se caracterizó por su
belleza, con paisajes de llanuras y
semi-desierto que crearon una

EExxiittoossoo  eell   GGrraann
FFoonnddoo  CCooccoonnaall
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atmósfera única para el evento. Los
ciclistas, procedentes de diversas
partes de Durango y más allá, se
embarcaron en un recorrido de 100
kilómetros y, en algunos casos, incluso
de 200 kilómetros. La diversidad de
distancias permitió que tanto ciclistas
experimentados como aquellos que
buscan un desafío nuevo y
emocionante disfrutaran de la
competencia.

La presidenta del DIF estatal, Marisol
Rosso, fue la encargada de dar el
banderazo de salida, y demostró su
compromiso al unirse a los ciclistas en
los primeros kilómetros del recorrido.
Su participación activa en el evento
ejemplificó la pasión y el entusiasmo
que rodearon al Coconal.

El evento no solo brindó una
oportunidad para que los ciclistas se
desafiaron a sí mismos en una
competencia de resistencia, sino que
también se convirtió en un punto de
encuentro para la comunidad ciclista
de Durango. Los participantes
pudieron compartir su amor por el
ciclismo, intercambiar experiencias y
construir nuevos lazos con otros
entusiastas.

El Coconal se establece como un hito
en el calendario de eventos ciclistas en
Durango, y su éxito demuestra la
pasión y el creciente interés por el
ciclismo en la región. A medida que los
competidores cruzaron la línea de
meta, llevaron consigo una sensación

de logro y satisfacción, sabiendo que
habían superado con éxito el desafío
que habían enfrentado.

El Coconal continuará siendo un
evento destacado en el mundo del
ciclismo en Durango, atrayendo a
ciclistas de todas las edades y niveles
de experiencia. Además de promover
un estilo de vida saludable, esta
competencia contribuye a fortalecer la
comunidad ciclista en la región. El
apoyo brindado por la presidenta del
DIF estatal subraya la importancia de
eventos como el Coconal y el impacto
positivo que tienen en la sociedad.



Si usted aún no cree que las Fuerzas
Armadas mandan por sobre el
Presidente de la República Andrés
Manuel López Obrador –a quien
mantienen “secuestrado”, bajo su
bota–, permítame darle un par más de
evidencias de esta inédita situación…

… aunque el mismo rehén alardee
de que a él lo obedecen:

1) Hace un par de días, el miércoles
11, el controvertido general Salvador
Cienfuegos Zepeda recibió de manos
de AMLO la Presea Bicentenaria,
creada para conmemorar los 200 años
de la fundación del H. Colegio Militar.

Cienfuegos, quien se desempeñó
como titular de la Defensa Nacional en
el sexenio anterior, fue acusado en
Estados Unidos de proteger el tráfico
de drogas de México. Incluso fue
detenido en el aeropuerto de Los
Ángeles, en California.

Pero tras una negociación de alto
nivel fue regresado a México con el
compromiso de que aquí sería
juzgado por los supuestos delitos que
pesaban en su contra.

Eso nunca sucedió. A los pocos días
de que dicho general pisara otra vez
suelo azteca, la Fiscalía General de la
República de Alejandro Gertz anunció
su decisión de no ejercer acción penal
en su contra.

Ello, no obstante que cuando se
anunció su captura por agentes de la
DEA, en la matiné del día siguiente
AMLO dijo que Cienfuegos, junto con
Genaro García Luna, eran un par de
muestras de la descomposición de los
regímenes anteriores al de él.

Pero AMLO tuvo que marchar en
reversa, ante las órdenes de sus
captores verde olivo.

Así, el Presidente de la República
rindió la plaza y, tras la liberación del
ex titular de la Sedena, fue obligado a
decir en otra matiné que las pruebas
que la DEA esgrimía en contra de
Cienfuegos carecían de sustento, que
eran “fabricadas”.

Fue así como AMLO tuvo que
marchar en reversa, ante las órdenes

de sus captores verde olivo.
El que manda, manda, pues.
Cienfuegos es un personaje oscuro,

pues también es conocido por
defender la actuación de los
elementos militares ante denuncias de
abusos graves, como ocurrió en el
caso de las personas ejecutadas
extrajudicialmente en Tlatlaya; y
hasta impidió que integrantes del GIEI
indagaran a los militares que
participaron en la “desaparición” de
los 43 muchachos de Ayotzinapa.

Y aún así AMLO lo ha condecorado.
Porque quizá lo más trascendente es

que Cienfuegos fue quien, tras un
desayuno en Lomas de Sotelo, provocó

que López Obrador cambiara
radicalmente su discurso
antimilitarista de cuando menos dos
campañas presidenciales y, tras ese
vuelco, prácticamente se entregara a
los brazos de los uniformados.

Más todavía: Cienfuegos sigue
figurando en la nómina de Sedena en
calidad de asesor del actual secretario
Luis Crescencio Sandoval, a quien
recién se acusó de haber destruido
evidencias de la participación militar
en aquella noche trágica del 26 de
septiembre de 2014 en Iguala.

Cienfuegos es el autor intelectual del
secuestro de López Obrador.

Y por eso había que rescatarlo y
hasta galardonado.

Caro, muy caro el pago de ese
“rescate”, ¿no cree usted?

Militares cobran “derecho de piso”
2) Hemos visto como los soldados,

disfrazados de elementos de la
Guardia Nacional, actúan de manera
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más que similar a como lo hacen los
sicarios.

Recorren carreteras, caminos y calles
con sus “trocas”, escuchando corridos
tumbados a todo volumen, mostrando
sus armas largas que sobresalen de los
vehículos a través de las ventanillas…

… y ahora, también, cobrando
“derecho de piso” a empresarios y
hasta a trabajadores.

Justo esta semana, 200 padres de
familia perdieron su empleo en una
granja ostrícola, debido a que sus
propietarios tuvieron que liquidar la
empresa pues sus ingresos no les
alcanzaban ya para pagar el “derecho
de piso” o quizá sólo “de paso” que les
han venido exigiendo elementos del
67/o batallón de infantería de la
Segunda Zona Militar.

Son lo mismo, pero no son más
baratos…

… a contrapelo del spot de quien
negocia con lo similar.

La ya liquidada empresa ostrícola se
ubicaba entre el macizo continental y
la llamada Lengüeta Arenosa, área
marina conocida como Bahía
Escondida a una veintena de
kilómetros al sur de Ensenada.

Y es que, si los altos mandos
secuestran incluso al Presidente de la
República…

… ¿por qué, entonces, la tropa no
tendría que actuar criminalmente?

Mientras, 200 familias perdieron el
sustento.

En esas manos estamos.
¿Cómo lo ve usted?

Indicios
Caracterizado como “chico malo”, de

Disney –con el antifaz negro y la
camiseta a rayas horizontales rojas y
blancas–, el diputado poblano Ignacio
Nachito Mier fungió una vez más
como correa de transmisión de los
caprichos que se incuban en el rencor
del habitante de Palacio Nacional.
Iniciativa en mano –que desde el
Zócalo le enviaron– presentó una
iniciativa para despojar de sus
recursos al Poder Judicial de la
Federación, lo que seguramente
aprobará la manada cuatrotera la
próxima semana, durante la discusión
de las leyes presupuestales para el
2024. Es un verdadero atraco de 15
mil 400 millones de pesos. Por
fortuna, dicen los expertos, existen

formas de revertir esta invasión del
Legislativo y del Ejecutivo a la
autonomía garantizada por la
Constitución a ministros, magistrados
y jueces. Va a ser tardado, pero muy
seguramente la SCJN volverá a
propinar un “hasta aquí” a los del
partido guinda y satélites que le
acompañan. * * * Sólo tres mujeres
aparecen entre la decena de
candidatos a la rectoría de la UNAM
que acaba de conocerse. Ellas son
Laura Susana Acosta Torres, Patricia
Dolores Dávila Aranda y Guadalupe
Valencia García. Los siete varones, en
orden alfabético por apellido, son
Sergio Manuel Alcocer Martínez de
Castro, Luis Agustín Álvarez Icaza
Longoria, Raúl Juan Contreras
Bustamante, Germán Enrique Fajardo
Dolci, William Henry Lee Alardín,
Leonardo Lomelí Vanegas e Imanol
Ordorika Sacristán. Todos ostentan
doctorados en sus respectivas
especialidades. * * * Los buenos oficios
de Julio Scherer Ibarra ya consiguieron
un acercamiento entre los morenistas
Claudia Sheinbaum y Ricardo Monreal.
Ahora está en pos de alcanzar que

Marcelo Ebrard se bienquiste con la
“corcholata” favorecida. * * * ¿Se
acuerda usted de la persecución que
el ex gobernador de Chihuahua Javier
Corral –entonces panista, ahora más
cercano al Movimiento
lopezobradorista– emprendió en
contra de Alejandro Gutiérrez, ex
secretario general adjunto del CEN del
PRI? Pues el caso ya quedó cerrado.
Este miércoles la Suprema Corte de
Justicia de la Nación cerró en
definitiva la acusación. Gutiérrez está
limpio de polvo y paja. * * * Famosas
últimas palabras del director general
Trampitas de Petróleos Mexicanos,
Octavio Romero: “No solamente
nosotros no endeudamos a Pemex -
dijo-, lo hemos desendeudado, y
quienes critican a Pemex como la
empresa más endeudada del mundo
se deberían de estar mordiendo la
lengua”. ¡Ouch! * * * Y ahora resulta
que AMLO acusa que existen
infiltrados en su Movimiento. No se
ría, por favor ante la pérdida de su
liderazgo. * * * Y por hoy es todo. Le
deseo, como siempre, ¡buenas gracias
y muchos, muchos días!
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Por Gonzalo Martínez 
Con más de 54.6 millones de dosis el

gobierno federal dará inicio a la
vacunación contra el Covid-19 e
influenza para personas que sean
consideradas dentro de grupos
vulnerables.

“La meta es suministrar un total de
54.6 millones de dosis, de las cuales
35.2 millones son contra influenza y
19.4 millones contra el virus SARS-CoV-
2, para disminuir el riesgo de
hospitalizaciones y defunciones por
estas enfermedades en personas que
viven en condición de vulnerabilidad”,
indicó la Secretaría de Salud (SSa) en un
comunicado.

Las autoridades indicaron que el
biológico contra la influenza protege
contra las formas más graves
atribuibles a los cuatro subtipos del
virus que circulan: dos del tipo A y dos
del tipo B.

No obstante, contra el Covid-19 se

ofrecerá a la población la cubana
Abdala y la rusa Sputnik V, “ambas con
perfil de seguridad y eficacia óptimos
para la protección de la población
mexicana y que cuentan con
aprobación de la Comisión Federal
para la Protección contra Riesgos
Sanitarios (Cofepris)”, puntualizó la
SSa.

La vacunación va especialmente
dirigida a personas con condiciones de
vulnerabilidad, personas adultas
mayores a partir de 60 años, personal
de salud, embarazadas en cualquier
trimestre de gestación y a quienes
tienen entre cinco y 59 años con
comorbilidades de riesgo que
predisponen a complicaciones graves.

En tanto, la población desde seis a 59
años solo recibirá la vacuna contra
influenza estacional.

La aplicación de vacunas ha
generado controversia pues diversas
organizaciones de salud han pedido al

gobierno que incluya biológicos
actualizados contra Covid-19 en la
siguiente campaña de invierno, debido
a su amplio espectro de variantes del
virus.

Recientemente, la federación
anunció la compra de más de 10
millones de vacunas, sin dar a conocer
la marca de origen, que se sumarían a
las 9.3 millones de dosis con las que
contará en la próxima temporada de
invierno.

De este inventario, el secretario de
Salud, Jorge Alcocer, detalló que 5.3
millones son de origen cubano,
mismas que ya están almacenadas en
el Laboratorio de Biológicos y reactivos
de México (Birmex).

Mientras que los cuatro millones
restantes llegarían de Rusia en octubre
y noviembre para ser aplicadas a la
población mexicana en el próximo
invierno.

Con información de EFE

Este lunes inicia vacunación contra
Covid-19 e influenza en México 



Por Gonzalo Martínez 
El gobierno de Israel confirmó este

domingo que más de mil 400 personas
murieron desde el comienzo de la
guerra con Hamás el pasado sábado 7
de octubre y que al menos 120 fueron
secuestrados y llevados a la Franja
como rehenes.

La Oficina de Prensa del Gobierno de
Israel fue quien dio a conocer estas
cifras y además informó que tres mil
500 personas resultaron heridas desde
el comienzo de las hostilidades.

Por su parte, el Ejército israelí detalló
que entre los muertos hay al menos
286 soldados, mientras que continúan
los esfuerzos por identificar cientos de
cadáveres más.

La gran mayoría de los decesos
fueron civiles asesinados durante el
ataque sorpresa del movimiento
islamista Hamás el sábado de la
semana pasada, que incluyó el
lanzamiento de miles de cohetes y una
masacre de múltiples comunidades
israelíes adyacentes a la Franja por
parte de milicianos del grupo
palestino.

Ese ataque desencadenó una guerra
que marca su noveno día de combates,
con bombardeos israelíes e incesantes
disparos de cohetes desde Gaza.

Según el Ministerio de Sanidad de
Palestina, dos mil 329 personas han
muerto hasta el momento en la Franja
producto de los ataques del Ejército
israelí, que han dejado también un
saldo de más de nueve mil heridos.

A estas cifras se suman unos mil 200

muertos entre los milicianos de Hamás
caídos combatiendo con las fuerzas de
seguridad en territorio israelí durante
los enfrentamientos armados que se
prolongaron hasta el martes.

La violencia entre Israel y las milicias
de Gaza ha desencadenado también un
repunte de violencia en Cisjordania
ocupada, donde 56 palestinos han
muerto por fuego israelí desde el
comienzo de la guerra.

La tensión en la región también se ha
extendido a la frontera entre Israel y
Líbano, donde al menos cuatro
israelíes han fallecido en distintos
incidentes violentos con el grupo chií
libanesa Hizbulá y con milicianos de la
Yihad Islámica Palestina radicados en
el sur de Líbano, donde han muerto al
menos 10 personas.

Con información de EFE
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Más de mil 400 muertos
desde el comienzo de la
guerra en Israel 
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Una muestra de material traído a la
Tierra desde Bennu, un asteroide de 4
mil 500 millones de años de edad,
contiene moléculas de agua y alto
contenido de carbono, anunció este
miércoles la agencia espacial
estadounidense NASA.

La inspección inicial proporcionó
evidencias de abundante ambos
elementos, lo que podría indicar los
componentes básicos de la vida en la
Tierra.

Unos 250 gramos de material
extraído de Bennu “es la muestra más
grande de asteroide rico en carbono
jamás traída a la Tierra y ayudará a los
científicos en la investigación de los
orígenes de la vida en nuestro
planeta”, afirmó el director de la NASA,
Bill Nelson.

La misión de la NASA, bautizada
como Osiris-Rex, recogió los materiales
de restos del asteroide Bennu y el
vehículo que los trajo a la Tierra
descendió el 24 de septiembre en Utah.

Dante Lauretta, investigador
principal de la misión Osiris-Rex en la
Universidad de Arizona, señaló que la
presencia de material rico en carbono
y de minerales arcillosos con
contenido de agua “nos encamina a la
comprensión no sólo de nuestro
vecindario celestial sino también al

potencial para el comienzo de la vida”.
Se trata de la primera vez que la

NASA trae a la Tierra las muestras de
un asteroide. La Agencia de
Exploración Aeroespacial de Japón
(JAXA) logró recuperar restos de
asteroides en 2020, pero fue una
cantidad mínima, no mayor que una
pequeña cucharada de polvo y rocas.

“Casi todo lo que hacemos en la
NASA busca respuestas a las preguntas
acerca de quiénes somos y de dónde
venimos”, añadió Nelson. “Misiones
como Osiris-Rex mejorarán nuestro
conocimiento de los asteroides que
podrían amenazar a la Tierra al tiempo
que nos dan un vistazo de lo que
puede estar más allá”.

Los expertos de la NASA en el Centro
Espacial Johnson, de Texas, han estado
separando cuidadosamente los
fragmentos de material rocoso que
encontraron no sólo dentro de la
cápsula sino en el exterior, en torno a
la tapa, y en el fondo.

Vanessa Wyche, la directora del
Centro Johnson, explicó que los
científicos e ingenieros “han trabajado
por años en el desarrollo de guantes y
herramientas especializadas para
mantener prístino el material del
asteroide”.

En la labor, los científicos han
tomado imágenes por escaneo con un

microscopio de electrones, como
también mediciones con luz infrarroja,
difracción con rayos X, y han hecho
análisis de los elementos químicos.

También se uso una tomografía por
rayos X computadorizada en la
producción de un modelo
tridimensional de una de la partículas
que resalta su interior diverso.

Los científicos eligieron Bennu
porque es relativamente rico en
moléculas orgánicas y, además, tiene
una órbita conocida, lo que facilitó que
la nave nodriza Osiris-Rex pudiera
acercarse para tomar muestras.

Descubierto en 1999, se cree que
Bennu se formó a partir de fragmentos
de un asteroide mucho más grande
tras una colisión. Mide medio
kilómetro de ancho y su superficie
negra y rugosa está llena de rocas
grandes.

La misión Osiris-Rex, con un costo de
mil 200 millones de dólares, incluyó el
lanzamiento de una sonda espacial en
septiembre de 2016 y el vehículo
empezó a orbitar Bennu en diciembre
de 2018.

En octubre de 2020 Osiris-Rex se
posó en Bennu y su herramienta
perforó la superficie del asteroide y
recogió las muestras que la sonda trajo
a la Tierra.

Con información de EFE

NASA halla moléculas de agua
y carbono en el asteroide Bennu
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Infobae 
Debido a que la inteligencia artificial

se ha convertido en una herramienta
con gran potencial en el mercado
laboral y se podriá consolidar como
una de las principales habilidades para
un trabajador en los próximos años, es
necesario que cad usuario pueda
conocer un poco más sobre cómo
funciona o incluso cómo integrarla en
diferentes ámbitos para recurrir a ellos
de ser necesarios.

Es por esto que Google ofrece de
manera gratuita una serie de cursos
especializados en estos temas para que
cada usuario pueda explorar más a
detalle las capacidades que puede
tener uno de esos modelos para
aplicarlos en el ambiente laboral.

Para acceder a estos cursos, los
usuarios tendrán que ingresar a su
cuenta de Google y luego dirigirse a
“cloudskillsboost.google”. En este sitio
web, los usuarios tendrán que hacer
clic sobre la pestaña “Explorar” para
ver las opciones de capaciones.

Según Google, cada uno de los cursos
listados tiene un “plan de estudios que
siempre está evolucionando junto con
nuestra tecnología y cubra las
necesidades de aprendizaje de todos
los puestos, niveles de habilidad y
temas”.

Estos son algunos de los cursos que
se pueden encontrar de manera
gratuita:

Introducción a la inteligencia
artificial generativa:

La compañía indica que este curso
sirve, en principio, para entender las
bases teóricas de lo que es la
inteligencia artificial generativa.
Además, se hace énfasis en cómo se
utiliza y cuál es la diferencia entre esta
y otras formas de aprendizaje
automático.

El curso también indica que
permitirá un acercamiento al
desarrollo de aplicaciones propias que
empleen un modelo de inteligencia
artificial propio.

Introducción a los grandes
modelos de lenguaje (LLM)

Ya con el conocimiento sobre qué es
la inteligencia artificial, se presenta a
los grandes modelos de lenguaje (LLM)
y qué son, además de cómo utilizarlos
y mejorar su rendimiento.

Al igual que en el caso anterior, cada
curso contiene un video introductorio,
una lectura especializada para el
estudio y un test o evaluación del
aprendizaje.

Introducción a la inteligencia
artificial responsable

Ya que en general la IA puede ser
utilizada y aplicada a diferentes tareas,
Google diseñó este curso para que los
usuarios puedan entender en qué
consiste el uso responsable de la
inteligencia artificial y cómo la
compañía hace un uso correcto de ella
en sus productos.

Además, Google indica que este
curso ayuda a promover sus siete
principios fundamentales para el uso
de la inteligencia artificial:

- Ser beneficiosa para la sociedad.
- Evitar la creación o refuerzo de los

sesgos injustos.
- Elaborarse y probarse por

seguridad.
- Ser confiable para los usuarios.
- Incorporar principios de privacidad

en su diseño.
- Presentar altos estándares de

excelencia científica.
- Hacerla disponible para los usuarios

según lo establecido en los principios
de Google.

Fundamentos de la IA Generativa
Este curso es un consolidado de lo

que se aprendió en los cursos ya
mencionados de “Introducción a la
inteligencia artificial generativa”,
“Introducción a los grandes modelos
de lenguaje” e “Introducción al uso
responsable de la inteligencia
artificial”.

Una vez que se ha finalizado esta

última sección introductoria, los
usuarios ganarán una insignia digital
en la que se reconoce el conocimiento
que se tiene sobre los servicios y
productos que ofrece Google Cloud.

Introducción a la generación de
imágenes

Debido a que no solo existe la
generación de texto sino también la de
imágenes online con programas de
inteligencia artificial, Google indica en
su curso que utiliza la tecnología de
“Google Cloud” para indicar cómo es
que se entrena a una IA de este tipo y
cómo es que se puede desplegar para
su uso libre en otras plataformas.

Arquitectura codificador -
decodificador

El curso estará orientado a establecer
cómo realizar el desarrollo y la entrega
de los modelos de inteligencia artificial
en otras plataformas, además de
implementar una metodología de
trabajo.

“Programarás una implementación
sencilla de la arquitectura de
codificador-decodificador en
TensorFlow para generar poemas
desde un comienzo”, indica la
compañía.

Introducción a Generative AI Studio
El curso permite a los usuarios

entender cómo usar la plataforma de
Google para crear prototipos de
inteligencia artificial y desarrollar sus
capacidades en otras aplicaicones y
funciones.

Cada curso mencionado es gratuito,
por lo que no se requiere ningún tipo
de abono de dinero o pago. Además, al
ser cortos solo se requiere de un día
para terminar cada uno.

Siete cursos de Google para aprender sobre IA desde casa
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Por Gonzalo Martínez 
La plataforma musical Spotify dio a

conocer que el nuevo álbum, “Nadie
sabe lo que va a pasar mañana” del
puertorriqueño Bad Bunny, se
convirtió en el más reproducido en un
solo día de haber sido lanzado.

“El 13 de octubre, ‘Nadie sabe lo que
va a pasar mañana’ de Bad Bunny se
convirtió en el álbum más reproducido
en un solo día en Spotify en 2023 hasta
ahora”, dio a conocer en un
comunicado Spotify.

Bad Bunny obtuvo el título de artista
más escuchado en Spotify durante tres
años consecutivos en 2020, 2021 y
2022.

Del mismo modo, en julio de 2023, el
álbum “Un Verano Sin Ti” se convirtió
en el más escuchado de todos los
tiempos en la historia de Spotify a
nivel mundial.

El álbum “Nadie sabe lo que va a
pasar mañana” de 22 canciones,
incluye colaboraciones con Arcángel,
Bryant Myers, De La Ghetto, Eladio
Carrión, Feid, Luar La L, Mora, Ñengo
Flow, Young Miko y Youngchimi.

Como parte del lanzamiento del

disco, Bad Bunny presentó el mismo el
jueves en la noche en un “listening
party” (fiesta para escuchar) en el
Coliseo de Puerto Rico, en San Juan,
ante más de 10 mil personas.

Allí también llegaron varios de los
artistas invitados del disco, entre ellos,
Arcángel, Feid y Young Miko, según
fotos y videos publicados por personas
que acudieron al evento.

El ganador de tres Grammy

anglosajones y nueve Latin Grammys,
apareció en la cita montado en un
Rolls-Royce Silver Shadow que
descendió desde el techo del estadio
sanjuanero y que ha usado en varios
videos musicales.

El artista, a su vez, se prepara como
presentador e invitado musical del
programa estadounidense Saturday
Night Live el 21 de octubre.

Con información de EFE

A tan solo en un día en Spotify, nuevo álbum de
Bad Bunny se convierte en el más reproducido 
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